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他，研究生毕业就进入华

为，全程见证并参与了华为无

线 通 讯 从 CDMA 到 3G， 再 到

4G/4.5G 整整 17 年的成长。如今，

华为已经成长为全球无线通信

领域最顶尖的企业之一，他也

从二十多岁的年轻人，成为如

今独当一面的公司高管。

他，就是清华工程物理系

95 届毕业生，现华为无线网络

研发总裁应为民。

刚刚进入华为的应为民，一开

始是从事 CDMA 移动通讯的技术

工作。九十年代末期，通讯行业

飞速发展，不久他便进入了 3G 系

统的研发部门。他在 3G 研发一做

就是七年，心无旁骛，潜心开发

3G 的关键技术。随着 3G 在全球

逐渐普及，行业蛋糕越做越大，

华为也在这个市场上占据了重要

的位置，这时的应为民也在七年

的研发工作中，成长为华为公司

乃至国内 3G 领域最优秀的技术专

家。

 2005 年，已经在 3G 市场暂

露头角的华为公司，更加重视市

场拓展，强化全球技术支撑的服

务，因而要成立一个全新的部门。

应为民也迎来了职业生涯中的一

次转机，已经在技术领域工作出

色的应为民被公司选中，负责管

理这个只有几十个人的初创部门。

正是因为 7 年技术专家这段深

厚积累的经历，让他在管理这个

新部门时能够得心应手。他秉持

着对事认真、对人包容、 不计小

利的处事准则，在部门经理的岗

位上做出了一番成绩，这个初创

时只有几十个人的小部门也渐渐

成长为有几百号人的核心部门。

时间转眼到了 2008 年，4G 产

品开始在国际上轰轰烈烈地起步

了。华为公司也不例外，开始大

力投入 4G 产品的研发。那时已经

在 3G 业务与管理上都有经验积累

的应为民，被公司委以重任，成

为了 4G 全新产品线的负责人。同

样经历了由小到大的成长过程，

应为民将最初只有两三百人的 4G

产品线发展成上千员工的综合业

务部。随着 4G 行业的蓬勃发展，

华为的 4G 蒸蒸日上， 4G 业务在

全球取得了优势的市场份额，在

中国做到了近 50% 的市场份额，

成为当之无愧的行业巨头。在此

过程中，应为民终于完成了一个

纯工科技术人员到技术与管理兼

备的高级管理者的蜕变。

 2011 年， 华 为 公 司 将 旗 下

2G/3G/4G 业务合并。经历了 2G，

精通 3G，又有着初创 4G 产品线

经验的应为民当之无愧成为了综

合产品线总负责人。管理公司最

为重要的几个产品，这对于应为

民是巨大的机遇，也是巨大的挑

战。

应为民战胜了这些挑战，经过

最近几年不断发展，华为的 3G、

4G 产品份额，在整个无线通讯行

业都做到了全球领先。如今，他

依旧没有停下继续前进的脚步，

在4G市场已经逐渐成熟的形势下，

开始拓展 4.5G 与 5G 的新领域，直

面新的挑战。

 1995 年，应为民从清华大学

工程物理系毕业，他没有选择继

续从事核工程方面的研究，而是

选择前往上海的中国科学院攻读

通信工程的硕士研究生。

九十年代中后期，正是中国无

线通信刚刚起步的年代，从核物

理转行到通信工程的应为民， 研

究生一毕业就进入了华为，作为

一名技术人员开启了他的职业生

涯。

 已经毕业整整二十年的应为

民，在谈到上大学的经历时，还

是透露出严谨而专注的理工男气

质。当时就读工程物理系的应为

民班里只有一个女生，没办法谈

恋爱，也不像现在有这么多的娱

乐活动。身边的同学都非常优秀，

因此他大学生活最主要的精力还

是用来学习，晚上总是和宿舍同

学相约去自习。

说到大学时候对自己影响较大

的事情，他讲到《模拟电路》这

门课，老师讲得特别细致透彻，

让他打下了非常扎实的基础。他

还提到工物系的数学要求特别高，

虽然当时吐槽自己的《线性数学》

比别的院系厚好多，可是毕业之

后才真的感受到当时扎实的基础，

为后来转入通信系统的学习，乃

至进入研发工作起了至关重要的

作用。

应为民谈到大学生活大多数时

间都在专心学业，但课余时间还

是抽空看了不少自己喜欢的小说

和电影。作为一个纯工科男，在

大学期间有机会接触很多人文方

面的知识，毕业的时候成为一个

全面发展的人才。

在谈到从技术类岗位进入管理

岗位的职业经历时，应为民反复

提到最初自己完全没有考虑过进

入管理岗位，而是一心想着专心

做技术，想法很纯粹。现在回过

头看，技术能力先行其实是个很

明智的决定。

他对年轻一辈的清华学弟学妹

的建议中也说，在职业生涯的前

半部分要更加专注，厚积薄发，

之后的道路才会越走越宽。在进

入了管理岗位之后，应为民说“厚

德载物”这句校训一直是他的座

右铭。从事管理工作，各个领域

都有不少能人，想要让一个团队

凝聚起来，就要有开放的心态，

对人宽容坦诚，对小事不斤斤计

较。回忆起事业打拼的这十几年，

他说自己比较自豪的就是树立了

良好的口碑，曾经跟他有过合作

的人，都愿意继续与他长期共事。

已经走到核心管理层的应为

民，当下最重要的工作是进行业

务决策。他说这其实是最难的事

情，真的需要大智慧。在不断地

思考中，他更加体悟到取舍的重

要，什么需要放弃，什么需要集

中力量。对于清华的学弟学妹们，

他建议说一定要有所为、有所不

为，将有限的精力放到最重要的

事情上，要做就要做好，做漂亮，

无论过程中遇到什么困难阻碍，

要有做到世界第一流的信念与毅

力。 

 应为民做到了，他不仅自己

在无线通讯领域成为了专家，更

带领整个团队达到无线通信行业

的顶峰。

在他身上，“自强不息，厚德

载物”四个字得到了最充分的诠

释。


